1º de Mayo 2024 Propuesta para una VIGILIA DE ORACIÓN

"CONSTRUIMOS EL TRABAJO DECENTE"

Vigilia es tiempo de oración, oración convocada porque la realidad apremia y necesitamos sentirnos acompañados, fortalecidos, guiados, por el Dios de Jesús que nos dice que "pidamos y recibiremos". Vigilia es tiempo de oración desde la experiencia de vulnerabilidad personal y comunitaria ante el dolor, las situaciones de injusticia, marginación, desigualdad que crece a nuestro alrededor. Vigilia es poner rostro y nombres, a todas las indecencias porque nos duelen y queremos ponerlos en corazón de Dios. Una comunidad hace vigilia porque necesitamos que el Espíritu nos guía y nos ayude permanecer en el amor de Dios a pesar de que la realidad nos abrume y nos sobrecoja. Hacemos vigilia porque estar juntos y juntas con la fuerza del Espíritu nos anima a seguir creyendo que otro mundo es posible.

Una persona lleva el guion de la celebración, va dando pautas, marcando los tiempos y centrando la dinámica. Su aportación está en azul.

Monición de entrada

Bienvenidos todos y todas, hoy es un día muy especial, este 1º de mayo, en este día del trabajo celebramos un acontecimiento que nos llena de orgullo y de agradecimiento. Un gran movimiento obrero en el siglo XIX lucha por la dignidad de los trabajadores y trabajadoras, es la lucha por una vida digna para todos aquellos y aquellas personas que viven de vender su fuerza de trabajo. Estamos muy agradecidos; a muchas obreras y obreros les costó la vida. Hoy seguimos en esa reivindicación luchamos por el trabajo decente, que cada persona pueda vivir con dignidad de su trabajo y que el trabajo sea para la vida.

El Papa Francisco le da una importancia muy grande al trabajo en estos tiempos como una de las claves del crecimiento de las personas y de la sociedad, hace una afirmación contundente "El gran tema es el trabajo" porque permite a las personas empobrecidas "una vida digna" a través del mismo. Y continúa "no existe peor pobreza que aquella que priva del trabajo y de la dignidad del trabajo".

La vigilia tendrá tres partes utilizando el método de discernimiento desde la Revisión de Vida, miramos la realidad concreta desde un VER, miramos desde Dios y desde lo que nos dice la DSI desde el JUZGAR, y buscamos a compromisos personales y comunitario con un ACTUAR concreto.

Procuramos hacer un círculo y en el medio encendemos **un cirio**, que colocamos en el suelo: **Jesús luz del mundo**, está en el centro, es el centro.

CANTO:

Guionista:

Antes de comenzar hagamos un previo, un **silencio** que nos ayude a tomar conciencia del privilegio de estar juntos y juntas en nombre del Señor. Para orar necesitamos tomar conciencia de que estamos en presencia del Señor, una presencia real: "donde están dos personas o tres reunidas en mi nombre allí estoy yo en medio de ellas"². La **eucaristía**, las personas **empobrecidas**, el "**nosotros y nosotras en su nombre**", **son lugares de presencia real del Señor**. Esta tarde noche está y estará el Dios Trinitario en la danza de amor a la que nos convoca todo su amor. El

1

¹ Fratelli Tutti (FT) 162

² (Mt 18,20)

cirio representa Jesús presente, llama viva, luz del mundo. Conectamos con Él, nuestra fuente de Vida.

(podemos preparar PowerPoint con los cantos y las oraciones en común, los textos, las preguntas o entregar un folio.)

(Después del silencio rezamos juntas y juntos)

Aquí estoy Señor, en tu presencia, aquí estoy contigo y para ti.
Dame la gracia de confiar siempre en tu palabra,
"me abrazas por detrás y por delante".3

(Silencio)

Pero no estoy solo/a estamos en comunidad convocados por tu palabra. Estamos en comunidad y en tu nombre. Danos la gracia de confiar en ti: "donde están dos personas o tres reunidas en mi nombre allí estoy yo en medio de ellas"4 Este cirio nos recuerdas que estás, que estás vivo. que iluminas nuestros rostros y nuestros días. Nos recuerdas que estas vivo, que vives para llenar de sentido la vida y la historia. Estas vivo como referente. tenemos dolor, sufrimiento y algunas veces rabia, hay injusticias, tenemos cruces, muertes y tenemos luchas por mejorar este mundo. Tu luz que es pascual, es resurrección nos recuerda que hay esperanza siempre. Aguí estamos con nuestras vidas y nuestras historias, traemos en nuestro corazón, la mochila de nuestra realidad... Aquí estamos, Señor, en tu presencia.

ENTRAMOS EN EL VER

Podemos traer dos o tres testimonios de situaciones de trabajo que nos puedan ayudar en la reflexión. Para el VER facilitamos papeles blancos, un folio apaisado que se divide en tres partes. Después de la exposición de testimonios, vamos poniendo en un papel situaciones que conocemos de trabajo no digno, injusto o indecente, accidentes laborales que conozcamos. Y nombres de personas que lo sufren. Los vamos poniendo alrededor del cirio.

CANTO: Señor, tú que brillas en las tinieblas danos tu luz.

Las preguntas se ponen en un proyector o se entregan en una hoja, y se reflexionan en silencio. Si el grupo es pequeño o si se considera oportuno se puede compartir en alta voz.

³ Salmo 139

⁴ Mt 18.20

¿Cómo me siento ante esta realidad? ¿Hay algún relato, situación que me toca el corazón? ¿Me conmueve la realidad? ¿Tengo la mirada de Jesús ante las personas, las situaciones?

Toda nuestra vida es búsqueda de ti, te necesitamos y necesitamos experimentarte presente, cercano, sentir que tu amor nos fortalece, que tu amor nos abruma. Como en el salmo⁵ "yo te busco desde el amanecer. estoy sediento de ti todo mi ser te anhela. como tierra reseca, extenuada y sedienta", y te busco en el huracán y no estás, en el terremoto, en el rayo, en la brisa suave⁶... tampoco estás en los templos, en las procesiones, en el yoga, y músicas de meditación... no estás. Me olvidé que nos dijiste que estabas en las personas rotas. Y, ahora, con ellas en nuestras vidas, con ellas en tu presencia, con sus relatos e historias estamos aquí. (Pausa)

Ahora cobra sentido, la brisa, el silencio, el lugar, el cirio, el sagrario, la música, te encontramos cuando tenemos los ojos abiertos, te vemos en los "Cristos rotos" de la historia, en las personas empobrecidas del mundo obrero, y ahora en esta paz que nos congrega, tomamos conciencia, de que estás...

<u>CANTO</u>: Tiempo de despertar

ENTRAMOS EN EL JUZGAR

Miramos las situaciones de las personas que hemos puesto alrededor del cirio, y la llama se convierte en Palabra que ilumina esa realidad. ¿Cómo mira Dios, como mira la Iglesia? ¿Dios es indiferente? Proponemos estos textos. Pero en folio como los de antes, pero de otro color para el JUZGAR, cada persona puede proponer un texto o escribir una frase de los ya propuestos que me haya llegado al corazón y lo coloca alrededor del cirio como ampliando el círculo.

⁵ Salmo 63

^{6 1}Re 19,3-15

TEXTOS **PARA ELEGIR** EN EL JUZGAR⁷

De la Evangelii Gaudium del Papa Francisco⁸

En cada lugar y circunstancia, los cristianos, alentados por sus Pastores, están llamados a escuchar el clamor de los pobres, como tan bien expresaron los Obispos de Brasil: «Deseamos asumir, cada día, las alegrías y esperanzas, las angustias y tristezas del pueblo brasileño, especialmente de las poblaciones de las periferias urbanas y de las zonas rurales —sin tierra, sin techo, sin pan, sin salud— lesionadas en sus derechos. Viendo sus miserias, escuchando sus clamores y conociendo su sufrimiento, nos escandaliza el hecho de saber que existe alimento suficiente para todos y que el hambre se debe a la mala distribución de los bienes y de la renta. El problema se agrava con la práctica generalizada del desperdicio»

De la Octogésima Adveniens⁹ de Pablo VI

"La Iglesia lo ha vuelto a afirmar solemnemente en el último Concilio: «La persona humana es y debe ser el principio, el sujeto y el fin de todas las instituciones». Toda persona tiene derecho al trabajo, a la posibilidad de desarrollar sus cualidades y su personalidad en el ejercicio de su profesión, a una remuneración equitativa que le permita a esta persona y a su familia «llevar una vida digna en el plano material, cultural y espiritual», a la asistencia en caso de necesidad por razón de enfermedad o de edad."

Del libro del Éxodo¹⁰

"He visto la opresión de mi pueblo en Egipto, he oído el clamor que le arrancan sus opresores y he conocido sus angustias. Voy a bajar a liberarlos del poder de los egipcios."

Del profeta Ezequiel¹¹

"La gente se entrega a la violencia y al robo: maltratan a la persona humilde y pobre y oprimen a la que es extranjera quebrantando sus derechos"

Del profeta Jeremías¹²

"¡Ay de aquél que edifica su casa despreciando la justicia y sus pisos quebrantando el derecho; que hace trabajar al prójimo de balde, sin pagarle su sueldo."

"... pero practicaba el derecho y la justicia, y todo le iba bien. Defendía la causa de la persona pobres y de la indigente, y todo le iba bien. Esto es lo que significa conocerme"

Del libro del Deuteronomio¹³

"No explotaréis a la persona que es jornalera pobre y necesitada, sea hermano o hermana tuya o inmigrante que vive en tu tierra, en tu ciudad. Cada jornada le darás su jornal antes de que el sol

⁷ <u>Insistimos:</u> Los textos son sugerencias, las personas que preparan la celebración elige los más convenientes para el grupo. Aunque **es importante** que las personas que participan puedan aportar aquellos que la reflexión les sugiera o las frases que de los que aportemos puedan ayudar a interiorizar.

⁸ EG 191

⁹ OA 14

¹⁰ Ex 3,7.8

¹¹ Ez 22.29

¹² Jr 22,13.15b-16

¹³ Dt 24,14-15; 10,19; Ex 22,21

se ponga porque pasa necesidad y está pendiente de su salario." "Extranjeros fueron ustedes también en Egipto"

De Cáritas in veritate¹⁴ de Benedicto XVI

Quisiera recordar a todos, en especial a los gobernantes que se ocupan en dar un aspecto renovado al orden económico y social del mundo, que el primer capital que se ha de salvaguardar y valorar es el hombre, la persona en su integridad: «Pues el hombre es el autor, el centro y el fin de toda la vida económico-social».

"Al considerar los problemas del desarrollo, se ha de resaltar la relación entre pobreza y desocupación. Los pobres son en muchos casos el resultado de la violación de la dignidad del trabajo humano, bien porque se limitan sus posibilidades (desocupación, subocupación), bien porque se devalúan «los derechos que fluyen del mismo, especialmente el derecho al justo salario, a la seguridad de la persona del trabajador y de su familia»"

"Pero ¿qué significa la palabra «decente» aplicada al trabajo? Significa un trabajo que, en cualquier sociedad, sea expresión de la dignidad esencial de todo hombre o mujer: un trabajo libremente elegido, que asocie efectivamente a los trabajadores, hombres y mujeres, al desarrollo de su comunidad; un trabajo que, de este modo, haga que los trabajadores sean respetados, evitando toda discriminación; un trabajo que permita satisfacer las necesidades de las familias y escolarizar a los hijos sin que se vean obligados a trabajar; un trabajo que consienta a los trabajadores organizarse libremente y hacer oír su voz; un trabajo que deje espacio para reencontrarse adecuadamente con las propias raíces en el ámbito personal, familiar y espiritual; un trabajo que asegure una condición digna a los trabajadores que llegan a la jubilación."

De Evangelii Gaudium del Papa Francisco¹⁵

"Pero queremos más todavía, nuestro sueño vuela más alto. No hablamos sólo de asegurar a todos la comida, o un «decoroso sustento», sino de que tengan «prosperidad sin exceptuar bien alguno. Esto implica educación, acceso al cuidado de la salud y especialmente trabajo, porque en el trabajo libre, creativo, participativo y solidario, el ser humano expresa y acrecienta la dignidad de su vida. El salario justo permite el acceso adecuado a los demás bienes que están destinados al uso común."

Discurso del Papa Francisco a las Asociaciones Cristianas de Trabajadores Cristianos¹⁶

Ante esta cultura del descarte, les invito a realizar un sueño que vuela más alto. Debemos hacer lo posible para que, a través de nuestro trabajo —el «trabajo libre, creativo, participativo y solidario», el ser humano exprese y aumente la dignidad de su vida.

Del cuaderno de Pastoral Obrera "Qué entiende la Iglesia por trabajo decente" 17

"En realidad, el tiempo es un regalo (de Dios) que se recibe, se aprecia y se valora, donde podemos iniciar procesos de avance humano, donde podemos estar atentos a la vida que nos rodea. Es por eso que necesitamos tiempo para trabajar, y tiempo para descansar; tiempo para el trabajo, y tiempo para contemplar la belleza del trabajo humano y la naturaleza (Cf. LS, 12)."

Del Evangelio de Mateo¹⁸

"Señor ¿Cuándo te vimos enfermo, sediento, en la cárcel, extranjero... y te atendimos? Les aseguro que cada vez que lo hicieron con alguno de esos hermanos y hermanas mías tan insignificantes, conmigo lo hicieron"

¹⁴ CV 25; 63

¹⁵ EG 192

¹⁶ ACLI 2015

¹⁷ Cuaderno 02 de la Pastoral del Trabajo publicado por la Comisión Episcopal para la Pastoral social y promoción humana. Departamento de Pastoral del Trabajo.

¹⁸ Mt 25,3146; 7,12

"Así pues, traten a las demás personas como ustedes quieren que ellos les traten, porque en esto consiste la ley y los profetas"

Del Evangelio de Lucas. El buen samaritano¹⁹

"... ¿quién de los tres te parece prójimo del que cayó en manos de los asaltantes? El otro contestó:

El que tuvo compasión de él.

Jesús le dijo.

Vete y haz tú lo mismo.

Del Evangelio de Mateo²⁰

Jesús les respondió:

Vayan y cuenten a Juan lo que están oyendo y observando: las personas ciegas ven, las que están cojas andan, las leprosas quedan limpias, las sordas oyen, las muertas resucitan y a las que son se le anuncia la buena noticia"

Del Magnificat, evangelio de Lucas²¹

"Derribó de sus tronos a la gente poderosa,

y engrandeció a la humilde.

Colmó de bienes a las hambrientas

y a las ricas las despidió sin nada"

Del evangelio de Lucas²²

Le entregaron el libro del profeta Isaías y, al desenrollarlo, encontró el pasaje donde está escrito:

"El Espíritu del Señor está sobre mí

porque Él me ha ungido.

Me ha enviado a dar la Buena Noticia a las personas pobres,

a proclamar la libertada a las cautivas,

y la vista a las ciegas

a poner en libertad a las oprimidas,

a proclamar un año de gracia del Señor".

Después enrolló el libro, se lo dio al ayudante y se sentó. Toda la sinagoga tenía los ojos fijos en él. Y comenzó a decirles:

Hoy se ha cumplido ante ustedes esta profecía.

Del evangelio de Mateo²³

- "... Cuando llegaron los primeros, pensaban que recibirían más, pero ellos también recibieron un denario cada uno. Al recibirlo se pusieron a protestar contra el amo:
- Estos últimos han trabajado solo una hora y los has tratado igual que a nosotros, que hemos aguantado el peso del día y el bochorno.

Él replicó a uno de ellos:

– Amigo, no te hago ninguna injusticia. ¿No nos ajustamos en un denario? Toma lo tuyo y vete. Quiero darle a este último igual que a ti. ¿Es que no tengo libertad para hacer lo que quiera en mis asuntos? ¿O vas a tener tú envidia porque yo soy bueno?". Así, los últimos serán primeros y los primeros, últimos».

De la Carta de Santiago²⁴

¹⁹ Lc 10.36-37

²⁰ Mt 11,3-6

²¹ Lc1,52-53

²² Lc 4,17-20 que cita a ls 58,6

²³ Mt 20,1-16

²⁴ Sant 5,1-5

Pues bien, vamos ahora con las personas ricas: ¡lloren y laméntense por las desgracias que les vienen encima!... Unos trabajadores vinieron a cosechar sus campos y ustedes no les pagaron. Las quejas de los segadores han llegado a los oídos del Señor de los ejércitos"

Las preguntas se ponen en un proyector o se entregan en una hoja, y se reflexionan en silencio. Si el grupo es pequeño o si se considera oportuno se puede compartir en alta voz.

¿Qué me sugiere la Palabra de Dios o los documentos de la Iglesia?
¿Qué texto refleja mi actitud personal o de mi grupo,
de mi parroquia, de la Iglesia, de mi ambiente?

Agradecemos La Palabra del Señor

CANTO: Lámpara tu Palabra para mis pasos

Tu Palabra me da vida

ENTRAMOS EN EL ACTUAR

Lectura del Evangelio de Marcos (3,31-35)

En aquel tiempo, llegaron la madre de Jesús y sus hermanos y, quedándose afuera, lo mandaron llamar.

La gente estaba sentada alrededor de Jesús, y le dije:

«Mira, tu madre y tus hermanos y tus hermanas están afuera y te buscan».

Jesús les respondió:

«¿ Quiénes son mi madre y mis hermanos?».

Y mirando a los que estaban sentados a su alrededor, añadió:

«Estos son mi madre y mis hermanos. El que cumple la voluntad de Dios, ése es mi hermano y mi hermana y mi madre».

Para el **ACTUAR tendremos preparados folios de otro color.** Después de un ratito en silencio con música de fondo vamos poniendo los papeles en una tercera fila alrededor del cirio. Cuando esté terminado hacer una foto para recoger las aportaciones y puedan ser puedan estar en las programaciones que consideremos. No vendría mal la foto del grupo alrededor del cirio y las aportaciones.

Música de fondo suave.

Las preguntas se ponen en un proyector o se entregan en una hoja, y se reflexionan en silencio. Las respuestas se ponen en el papelito de color que se pone alrededor del cirio, debe ser claro el compromiso.

¿Qué podemos hacer de cara a sensibilizar y difundir la necesidad del trabajo decente tanto al interior de la Iglesia como en la sociedad?
¿Qué podemos hacer a nivel personal?
¿Qué podemos hacer como grupo?
¿Qué podemos hacer en mi parroquia?

CANTO: Canto al Espíritu

Posibles oraciones para el final

Oración

Señor, Jesús, hemos mirado la vida que nos rodea hemos mirado desde ti y te hemos pedido la fuerza de tu Espíritu para valorar desde ti lo que ocurre. Hemos propuesto acciones personales y comunitarias para hacer vida tu Palabra.

Gracias Señor, no estamos perdidos, nos orientas, nos fortaleces y nos invitas a caminar juntas u juntos.

Caminar, juntas y juntos, para aportar claves para una vida digna de todo ser humano, una vida digna de toda persona y de familias enteras que viven de su trabajo.

Queremos luchar para "asegurar un trabajo decente que permita a todos y todas, la posibilidad de hacer brotar las semillas que Dios ha puesto en cada uno, sus capacidades, su iniciativa, sus fuerzas.

Es la mejor ayuda para un pobre, el mejor camino hacia una existencia digna". (Papa Francisco) Queremos ser Iglesia atenta al mundo del trabajo, queremos ser Iglesia cercana a las personas más vulnerables en el mundo laboral.

queremos ser Iglesia cercana a las personas más vulnerables en el mundo laboral, queremos ser Iglesia referentes de relaciones laborales justas y equitativas, queremos ser Iglesia cercana al dolor de las víctimas de accidentes laborales, queremos ser Iglesia, voz de esperanza y compromiso por el trabajo decente,

Te pedimos que la fuerza de tu Espíritu nos ilumine, nos ayude a buscar caminos de solidaridad, que tu Espíritu transforme nuestros corazones para que estemos atentos al mundo obrero, sobre todo, al mundo obrero empobrecido, aquel que no se le oye, aquel mundo obrero precario, discriminado, explotado y deprimido...
Aquí estamos contigo, acompañados de la fuerza creadora del Padre, y guiados por el Espíritu. Amén

NO OS DEJEIS ROBAR LA ESPERANZA

Señor Dios, míranos.

Mira esta ciudad.

Mira a nuestras familias.

Señor, a Ti no te faltó el trabajo,
fuiste carpintero, eras feliz.
Señor, nos falta el trabajo.
Los ídolos quieren robarnos la dignidad.
Los sistemas injustos quieren robarnos la esperanza.
Señor, no nos dejes solos.
Ayúdanos a ayudarnos entre nosotros;
que olvidemos un poco el egoísmo
y sintamos en el corazón el "nosotros",
nosotros pueblo que quiere ir adelante.
Señor Jesús, a Ti no te faltó el trabajo,
idanos trabajo y enséñanos a luchar por él!

(Oración del Papa Francisco en Cagliari, 22 de septiembre de 2013)

Oración de imposición de manos y bendición

Padre/madre Dios lleno de ternura y misericordia mira con ternura a este pueblo, a esta comunidad reunida en tu nombre, desde el fondo de nuestro corazón han salido plegarias que nacen de nuestro compromiso con la realidad del trabajo que nos preocupa, te pedimos que descienda sobre nosotros tu bendición, para seguir trabajando, rezando, luchando, y hacer posible tu Reino de amor, justicia, verdad y paz en nuestra realidad.

Por Jesucristo tu Hijo que vive y reina por los siglos de los siglos. Amén

Que la bendición....

<u>CANTO</u>: ¡Aquí no se rinde nadie! Habrá un día en que todos